



Noviembre 2025 | Número 187 – Año XVIII

Sumario

Noticias de la Unión Europea

- Las farmacias europeas dedican once horas a la semana a gestionar incidencias en el suministro de medicamentos
- La EMA pone en marcha la campaña #ItTakesTime que destaca la unidad de autoridades, sanitarios y pacientes frente a las faltas de medicamentos
- > Florika Fink-Hooijer, directora general de DG HERA: "En tiempos geopolíticos complejos, la preparación es esencial"
- La restricción de sustancias perfluroalquiladas podría poner en riesgo la disponibilidad de los medicamentos de uso humano y veterinario en Europa
- Futuro incierto para la salud de los europeos, en 2030 faltarán más de 4 millones de profesionales sanitarios

Noticias de países europeos

- Alemania: La red de farmacias comunitarias afronta su mayor crisis desde 1977 con cierres masivos
- > Irlanda: Preocupación en Irlanda por el futuro de los servicios farmacéuticos y una nueva normativa de precios
- > **Finlandia**: Gobierno finés prepara una reforma que impactará negativamente en la calidad asistencial de su farmacia
- Portugal: Los farmacéuticos debaten sobre los desafíos éticos actuales en la atención sanitaria
- > Austria: La farmacia comunitaria confirma su potencial en la participación de cribados

Noticias internacionales

- Estados Unidos: Las farmacias reclaman más autonomía en las campañas de vacunación
- > FIP: Los farmacéuticos, comprometidos con la reducción del impacto medioambiental
- OMS: La Organización Mundial de la Salud destaca el papel de los farmacéuticos en la lucha contra la resistencia a los antimicrobianos

Noticias de la Unión Europea

Agrupación Farmacéutica de la Unión Europea (PGEU)

Las farmacias europeas dedican once horas a la semana a gestionar incidencias en el suministro de medicamentos

Las farmacias comunitarias de Europa siguen haciendo frente, a diario, a la escasez de medicamentos y los farmacéuticos dedican cada vez más tiempo a gestionar estas incidencias en el suministro, así lo recoge el <u>informe anual de desabastecimientos</u> de la Agrupación Farmacéutica de la Unión Europea (PGEU).

El documento destaca que, en 2024, el tiempo que las farmacias comunitarias de 28 países europeos dedicaron a solventar estas incidencias ascendía, de media, a 10,6 horas por semana, frente a las 9,5 horas de 2023, el registro más alto de los últimos cinco años. Estos datos son especialmente alarmantes si se tiene en cuenta que en 2021 el tiempo era de 5,3 horas y en 2022 de 6,7. Entre los países participantes en el informe se encuentran Austria, Bélgica, Francia, Alemania, Reino Unido y España.

Situación general estable, pero lejos de mejorar

El informe de la PGEU también refleja que las incidencias en los suministros de fármacos están lejos de mejorar y son "más complejas y costosas". Así, el 61% de los países (17 de 28 países), ha señalado que el escenario seguía siendo la misma que el año anterior. En 5 países empeoró y solo en 6 mejoró.

Ante este panorama de incertidumbre, se produce un incremento en la falta de adherencia a los tratamientos de los pacientes y, por extensión, de su confianza hacia los farmacéuticos y el sistema sanitario. Además, 7 de cada 10 farmacéuticos menciona que tiene una mayor carga administrativa.

El documento recoge que los países europeos no han tenido capacidad para resolver los problemas derivados de las faltas: interrupciones en la producción (68 %), políticas de precios que hacen inviables ciertos medicamentos (54 %) y picos inesperados de demanda (50 %).

Medicamentos más afectados

Las terapias más afectadas son los medicamentos para uso sistémico (96%), los fármacos para el sistema cardiovascular (96%) y para el sistema nervioso (86%). En concreto, los tres grupos más frecuentes de productos con faltas fueron: sistema cardiovascular (63%), antiinfecciosos (59%) y sistema nervioso (56%).

Soluciones a las incidencias en el suministro

Para revertir esta tendencia, la PGEU ha planteado tres líneas de acción que pasan por priorizar las necesidades de los pacientes, impulsando acciones legislativas para garantizar el acceso a los medicamentos no solo a nivel nacional, también en la legislación europea.

El informe también recoge la necesidad de dotar a los farmacéuticos de mayor autonomía para la sustitución de los tratamientos y mejorar la transparencia en la cadena de suministro.

Sin estas medidas, advierte la organización, Europa seguirá atrapada en esta tendencia negativa que tiene un impacto directo en el ejercicio de los farmacéuticos y salud de los pacientes al no poder garantizar la continuidad de su tratamiento.

(Fuente: PGEU Medicine Shortages Report 2024)

La EMA pone en marcha la campaña #ItTakesATeam que destaca la unidad de autoridades, sanitarios y pacientes frente a las faltas de medicamentos

La Agencia Europea de Medicamentos (EMA) ha puesto en marcha la <u>campaña #ItTakesATeam</u> para destacar la importancia del trabajo conjunto de agencias reguladoras, profesionales sanitarios, organizaciones de pacientes y consumidores en la gestión de las incidencias en el suministro de medicamentos. La iniciativa busca recordar que garantizar el acceso a los tratamientos depende de la colaboración entre todos los agentes; médicos, farmacéuticos, industria y autoridades reguladoras.

La PGEU ha confirmado en su <u>último informe</u> que, lejos de mejorar, la situación se sigue agravando y los farmacéuticos destinan ya una media de once horas semanales a gestionar las faltas en el suministro de fármacos. Estas incidencias están originadas por interrupciones en la producción, escasez de materias primas o incrementos inesperados en la demanda. Por ello, con esta campaña, la EMA pretende mejorar la comunicación, la transparencia y la coordinación entre todos los actores implicados, promoviendo una respuesta más ágil y eficaz cuando surjan estos problemas.

A través de vídeos, materiales informativos y un seminario web titulado "Desabastecimiento de medicamentos: situando al paciente en el centro", la EMA busca sensibilizar tanto a profesionales como a la ciudadanía sobre cómo actuar ante la falta de un medicamento. La agencia insiste en que, solo mediante la cooperación de todo el sistema sanitario europeo, será posible reforzar la disponibilidad de tratamientos y garantizar que ningún paciente se quede sin su medicación.

(Fuente: EMA partners with healthcare professionals and consumers for #ltTakesATeam medicine shortages)

Autoridad de Preparación y Respuesta a Emergencias Sanitarias de la Comisión Europea (DG HERA)

Florika Fink-Hooijer, directora general de DG HERA: "En tiempos geopolíticos complejos, la preparación es esencial"

La capital de España, ha acogido la celebración del Hera Info Days, cita organizada por la Autoridad de Preparación y Respuesta a Emergencias Sanitarias de la Comisión Europea (DG HERA) en la que se presentaron las principales líneas de acción, oportunidades de financiación y colaboraciones estratégicas para reforzar la preparación sanitaria y respuesta de la Unión Europea ante emergencias.

Un evento de alto nivel en el que la directora general de la DG HERA, Florika Fink-Hooijer, insistió en la importancia de la colaboración entre instituciones, industria e investigación para reforzar la resiliencia de Europa. "En tiempos geopolíticos complejos, la preparación es esencial: primero la prevención, luego la protección", ha afirmado. El encuentro también contó con la participación del secretario de Estado de Sanidad del Gobierno de España, Javier Padilla, que destacó el papel de HERA como actor clave en la seguridad sanitaria de la Unión Europea: "En tiempos de incertidumbre, DG HERA impulsa la integración europea".

Con anteriores ediciones en París, Berlín, Budapest, Varsovia, Roma, Copenhague, Tallin, Dublín y Nicosia, los HERA Info Days se han consolidado como un espacio estratégico para fortalecer la cooperación y la respuesta ante emergencias en toda la UE.

(Fuente: HERA Info Days lands in Madrid):

La restricción de sustancias perfluoroalquiladas podría poner en riesgo la disponibilidad de los medicamentos de uso humano y veterinario en Europa

La patronal de la industria farmacéutica europea, EFPIA, y organizaciones del ámbito sanitario y veterinario, han expresado su preocupación por que la Agencia Europea de Sustancias y Mezclas Químicas (ECHA) no tenga prevista una evaluación específica del impacto que la actual propuesta de restricción de sustancias perfluoroalquiladas (PFAS) tendría sobre la fabricación y suministro de medicamentos para uso humano y animal, a pesar de incluir al sector en el alcance de la norma.

Los PFAS, conocidos como "químicos eternos" por su permanencia en el medio ambiente, están bajo revisión por sus efectos potenciales sobre la salud y los ecosistemas. Sin embargo, la EFPIA sostiene que una regulación genérica, sin tener en cuenta las particularidades del sector sanitario, podría interrumpir el acceso a tratamientos esenciales o afectar procesos críticos de producción. La organización también lamentó la falta de consulta a autoridades como la Agencia Europea de Medicamentos (EMA) antes de avanzar con el plan de restricción.

Las asociaciones piden que cualquier regulación sobre PFAS esté basada en evidencia científica y contemple medidas de mitigación que equilibren la protección ambiental con la seguridad del suministro de medicamentos. Subrayan que los materiales y componentes que contienen estas sustancias cumplen funciones clave en la estabilidad y eficacia de muchos productos farmacéuticos. En este contexto, la industria alerta sobre el riesgo de que una regulación apresurada derive en desabastecimientos o aumentos de costes que, en última instancia, repercutan en pacientes y veterinarios.

(Fuente: Healthcare Associations warn of risks from PFAS restriction approach - failure)

Parlamento Europeo

Futuro incierto para la salud de los europeos, en 2030 faltarán más de 4 millones de profesionales sanitarios

El Parlamento Europeo ha publicado un informe que alerta sobre la falta de profesionales sanitarios en la Unión Europea, que podría superar los 4 millones para 2030, afectando a la calidad de los sistemas de salud. Para prevenir este escenario crítico, el texto recoge una serie de propuestas: mejorar salarios y condiciones laborales, incentivar la movilidad de profesionales a zonas o regiones más desfavorecidas, como las áreas rurales, facilitar la movilidad entre países, reforzar la formación y aprovechar la digitalización, al tiempo que se fomentan incentivos para zonas desatendidas y se promueve una planificación estratégica coordinada.

El informe subraya que invertir en personal sanitario "es clave para garantizar sistemas de salud sostenibles y preparados ante futuras crisis, y que su éxito dependerá de la voluntad política y la financiación de los Estados miembros". Además, hay una mención específica a las farmacias comunitarias en la que se insta a los Estados miembros a que establezcan estrategias nacionales para definir las funciones de los farmacéuticos comunitarios en la atención integrada y que las farmacias comunitarias son establecimientos de salud de primera línea, basados en la comunidad, y una infraestructura sanitaria esencial.

(Fuente: Shortage of health and social care workers in Europe)

Noticias de países europeos

Alemania

La red de farmacias comunitarias de Alemania afronta su mayor crisis desde 1977 con cierres masivos

El número de farmacias en Alemania sigue cayendo y ha alcanzado su nivel más bajo desde 1977. Según datos de la Federación Alemana de Asociaciones de Farmacéuticos (ABDA), en los primeros nueve meses de 2025 se ha producido el cierre de 355 oficinas de farmacia comunitaria. Solo entre julio y septiembre, la cruz verde se apagó para 71 establecimientos. Así, Alemania cuenta con una red de 16.732 farmacias en todo el país y, en lo que va de año, solo ha registrado 46 nuevas aperturas.

"El acceso a los medicamentos se complica con cada farmacia que baja la persiana. Sin una farmacia cercana, la atención sanitaria de los pacientes se deteriora gravemente", advirtió el presidente de la ABDA, Thomas Preis, que responsabilizó a la inacción política los cierres masivos que se están produciendo, recordando que la remuneración de los servicios profesionales farmacéuticos lleva más de una década congelada, mientras los costes y los salarios siguen aumentando.

El dirigente criticó, además, la nueva reforma farmacéutica del Ministerio de Sanidad, que, afirma, agravará el problema al debilitar el sistema nacional de farmacias mediante la desregulación. "El Gobierno debe aplicar su acuerdo de coalición y aprobar la subida de honorarios prevista", reclamó Preis. La ABDA propone estabilizar el sector con su plan <u>"Hac ia un futuro s a lu dab l e c on la farmac i a"</u>.

(Fuente: Mehr als 300 Apotheken mussten seit Jahresbeginn schließen)

Irlanda

Preocupación en Irlanda por el futuro de los servicios farmacéuticos y una nueva normativa de precios

El nuevo Acuerdo de la Farmacia Comunitaria en Irlanda ha generado preocupación entre los farmacéuticos, que advierten de que la falta de reembolso por los blísteres y las restricciones al suministro por fases ponen en riesgo la seguridad de los pacientes. El diputado Johnny Guirke denunció en el Parlamento que el acuerdo no cubre los sistemas de dosificación supervisada, lo que obligará a las farmacias a asumir costes "insostenibles a largo plazo".

El primer ministro irlandés, Micheál Martin, admitió las inquietudes de los farmacéuticos y confirmó que las negociaciones con la Unión Farmacéutica Irlandesa siguen abiertas. Al mismo tiempo, el Ejecutivo ha presentado una nueva normativa para garantizar la transparencia en los precios de referencia. Así, a partir de diciembre de 2025, las farmacias deberán informar del coste de sus servicios profesionales y, desde 2026, tendrán que entregar recibos detallados a los pacientes. La ministra de Sanidad, Jennifer Carroll MacNeill, afirmó que "estas medidas refuerzan la confianza en los farmacéuticos y permiten a los ciudadanos comprender mejor lo que pagan por su medicación".

(Fuente: Ireland preps new drugs strategy, unveils pharmacy pricing rules)

El Gobierno finés prepara una reforma que impactará negativamente en la calidad asistencial de su farmacia

El Comité Parlamentario de Asuntos Sociales y Salud de Finlandia ha solicitado a la Asociación Farmacéutica Finlandesa que emitiera un dictamen experto sobre la propuesta legislativa del Ejecutivo para la reforma del sector farmacéutico y la implementación de medidas de ahorro en medicamentos. La presidenta de la institución, Maija Pirttijärvi, ha detallado que las medidas de ajuste en las farmacias derivadas de los recortes presupuestarios reducirán la disponibilidad de asistencia farmacéutica y aumentarán la carga sobre los ya sobrecargados servicios sociales. Esto, apuntó, también supone un riesgo para la seguridad de los medicamentos. "Algunas farmacias y sucursales dejarán de ser rentables, lo que podría conllevar desplazamientos más largos y un menor acceso de la población a sus tratamientos", ha concluido Maija Pirttijärvi.

(Fuente: Farmasialiitto osallistui eduskunnan sosiaali- ja terveysvaliokunnan kuulemistilaisuuteen)

Portugal

Los farmacéuticos de Portugal debaten sobre los desafíos éticos actuales en la atención sanitaria

El Orden de Farmacéuticos de Portugal, órgano que reúne a profesionales de diferentes áreas de especialización de Portugal, ha abordado los desafíos éticos actuales en la atención sanitaria y su impacto en la práctica farmacéutica. Entre ellos aspectos éticos emergentes en el ámbito de la salud, como la distinción entre moral y ética, el equilibrio entre los derechos individuales y los deberes profesionales, la objeción de conciencia y la exención de responsabilidad, y el impacto de la inteligencia artificial, entre otros. Para el presidente de la Orden, Helder Mota, este encuentro ha reforzado el papel del farmacéutico como profesional sanitario comprometido con la ética, la ciencia y el servicio a la comunidad con una amplia reflexión sobre los desafíos éticos actuales en la atención sanitaria y su impacto en la práctica farmacéutica.

(Fuente: Farmacêuticos discutem os atuais desafios éticos na saúde e o impacto na profissão farmacêutica)

Austria

Austria confirma el potencial de la farmacia comunitaria en la participación de cribados

El impacto positivo de las pruebas de detección preventiva en farmacias sobre el sistema sanitario y la salud pública es mucho mayor de lo que se creía en Austria. Esta es la conclusión de un informe reciente del Instituto de Investigación Económica Farmacéutica (IPF), basado en aproximadamente 5.600 pruebas de detección de diabetes realizadas en 60 farmacias del estado federado de Carintia a lo largo de cinco años. Así, su sistema sanitario ahorró en este tiempo un total de 6,76 millones de euros. "Esta iniciativa es un ejemplo paradigmático de prevención eficaz", declaró Hans Bachitsch, presidente de la Cámara de Farmacéuticos de Carintia.

(Fuente: Diabetes-Testungen in Kärntner Apotheken offenbaren immenses Einsparungspotenzial)

Noticias internacionales

Estados Unidos

Las farmacias de Estados Unidos reclaman más autonomía en las campañas de vacunación

La Asociación Americana de Colegios de Farmacia (AACP) <u>ha publicado una guía</u> que destaca los beneficios que tendría para el sistema sanitario la participación directa de los farmacéuticos en las campañas de vacunación. Los farmacéuticos, recoge el documento, desempeñan un "papel fundamental" en la prestación de servicios de vacunación accesibles y fiables, por la cercanía y capilaridad de la farmacia, a la población.

La guía, en la que han participado 12 organizaciones, anima a los legisladores estatales a eliminar la rigidez de los requisitos legales relativos a la prescripción o administración de vacunas, que pueden impedir que los pacientes accedan a la vacunación. Además, reivindica la autoridad de los farmacéuticos para prescribir vacunas basándose en su experiencia clínica, fomentando así un enfoque político a su administración que se base en recomendaciones clínicas fundamentadas en la evidencia y en la propia experiencia de los farmacéuticos.

(Fuente: Pharmacy Profession Unites to Publish Guiding Principles for State Policy on Pharmacy PAV)

Federación Internacional Farmacéutica (FIP)

Los farmacéuticos, comprometidos con la reducción del impacto medioambiental

La Federación Internacional Farmacéutica (FIP) ha presentado una <u>nueva guía</u> de conocimientos y habilidades que destaca el papel de los farmacéuticos en la reducción del impacto medioambiental de los productos farmacéuticos y el impulso de la sostenibilidad en todos los sistemas sanitarios. El documento ofrece una hoja de ruta práctica para impulsar acciones de concienciación a través de la educación, la política y la reforma de prácticas.

Asimismo, reclama incentivos normativos y medidas a nivel de todo el sistema para garantizar la aplicación a largo plazo de una práctica farmacéutica responsable con el medio ambiente. La guía describe estrategias de mitigación y adaptación viables con un objetivo claro, ayudar a los farmacéuticos a reducir las emisiones, prevenir la contaminación y crear servicios sanitarios.

(Fuente: FIP launches new guide to advance environmental sustainability in pharmacy)

Organización Mundial de la Salud (OMS)

La OMS destaca el papel de los farmacéuticos en la lucha contra la resistencia a los antimicrobianos

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha publicado un informe de políticas sobre el fortalecimiento de los sistemas de Atención Primaria de Salud (APS) para hacer frente a la resistencia a los antimicrobianos (RAM). El documento remarca la necesidad de mejorar el acceso a los antibióticos esenciales y reforzar la gestión de los antimicrobianos. Además, destaca el rol de la farmacia comunitaria en materia de educación sanitaria, formación y prevención de infecciones.

(Fuente: Position Statement: Dispensing & Core Funding)